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Анна ЛУКЬЯНОВА

Разбираемся в скандале, 
который случился после 
публикации обновленного 
списка произведений 
к экзамену.

Каждый раз накануне 1 сентября 
публикуются проекты Единого го-
сэкзамена на будущий год - чтобы 
11-классники заранее узнали, что их 
ждет. Процедура устоявшаяся, но в 
этот раз демоверсию по литерату-
ре-2024 прямо-таки демонизирова-
ли в соцсетях. 

Правда,  
что Гоголя  
выгнали из ЕГЭ?  
А Пушкин  
его знает!..
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Гид по пользованию:

Бесплатные услуги 
в поликлиниках
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С 1 сентября 
вступили в силу 
новые правила 
предоставления 
платных 
медуслуг. 
Что изменится, 
разобралась 
«Комсомолка» 
вместе 
с экспертами.

Регина РАХИМОВА

Лабрадор Кэт из Иркутска 
4 месяца спасала бойцов СВО.

Мягкий диван и теплая квартира 
сменились на будку в Иркутском пи-
томнике К-9. Жизнь 1,5-годовалого 
лабрадора по кличке Кэт кардинально 
изменилась, когда хозяина в сентя-
бре прошлого года призвали в рамках 
частичной мобилизации. Любимого 
питомца сибиряк доверил соседке-
пенсионерке. Женщина же в силу 
возраста не смогла справиться с мо-
лодой и активной собакой. Так Кэт 
оказалась в питомнике.

- Когда коллеги привезли Кэт из 
квартиры пожилой сибирячки, я 

сразу приметил, что собака породи-
стая, - рассказывает «КП» - Иркутск» 
директор питомника К-9 Вячеслав 
Славин. - Лабрадоры - они послуш-
ные и верные. Подумал, что нужно 
будет проверить на пригодность к 
минно-розыскной службе. Кэт от-
лично себя проявила. У нее хорошее 
обоняние и внимание.

Тогда Кэт отправили на курс под-
готовки. В течение двух месяцев она 
училась находить ловушки, мины.

- Кэт должна была помогать нам в 
экспедициях «Зоодозор» - спасение 
домашних животных на Донбассе. 
Но в марте за помощью обратилась 
женщина из Ангарска, - говорит Вя-
чеслав. - Ее муж кинолог, ушел до-
бровольцем на СВО, стал сапером, 

очень нуждался в минно-розыскной 
собаке. Тогда решили одолжить ему 
Кэт. Она была питомцем мобилизо-
ванного, поэтому решили передать ее 
именно военнослужащему.

- С военным из Ангарска на тер-
ритории СВО Кэт пробыла четыре 
месяца, спасала наших бойцов от 
минометных атак, говорит Вячеслав 
Славин. - Когда начинала срабаты-
вать запускающая установка, лабра-
дор пряталась в укромное место. Бой-
цы сразу понимали, что к чему. Также 
мастерски находила мины и ловушки.

В июле боец и Кэт вернулись из 
зоны СВО домой. У военного за-
кончился контракт. Сейчас сибиряк 
находится на реабилитации, а Кэт 
рядом с ним.

Осталась без хозяина, но превратилась в верного бойца
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Любовь АРБАТСКАЯ

«Комсомолка» проверила, 
удобнее ли стало 
пешеходам и водителям.

В этом году в Иркутске об-
новляют полтора километра 
одной из самых загруженных 
улиц - Академической, в рай-
оне от остановки «Управление 
ГЭС» до «Дома кино». По про-
екту ее расширяют до четырех 
полос, делают новый поворот 
на Сеченова, прокладывают 
около километра ливневки и 
переносят остановку «Улица 
Мухиной» на улицу Захаро-
ва. «Комсомолка» проверила, 
удобнее ли стало водителям и 
пешеходам после ремонта.

ПРОЙТИ КВЕСТ
Итак, выезжая со стороны 

Радужного на Академическую, 
видим, что работы еще идут - 
укладывают асфальт. Далее по-
ворот на Сеченова (в микро-
район Юбилейный) - он готов 
и для автомобилистов здесь все, 
в принципе, комфортно. Но вот 
пешеходы вынуждены пересе-
кать улицу на свой страх и риск: 
зебры здесь пока нет. Между 
машинами опасно лавировала 
мама с коляской и тремя ма-
ленькими детьми...

Движемся дальше в сторону 
плотины ГЭС. Новые тротуа-
ры достаточно широкие, ид-
ти удобно. Но и здесь, возле 
островка безопасности на пере-
сечении Мухиной и Якоби, не 
хватает пешеходного перехода. 
Расстояние между ближайши-
ми зебрами приличное, так что 
народ просто перебегает доро-
гу. Зато, вероятно, временный, 
но все же плюс для водителей - 
с расширением дороги до четы-
рех полос появилось место для 
парковки вдоль тротуара. Пока 
запрещающих знаков нет, так 
что машины ставят охотно.

Но с автобусными останов-
ками сложнее. Из соображений 
безопасности после расшире-

ния магистрали их перенесли 
ближе к плотине ГЭС - на За-
харова (напротив Александро-
Невской церкви), оборудовали 
карманы для заезда, нанесли 
разметку, сделали ограждение - 
в общем, все как полагается. 
Только вот они пустуют, а пас-
сажиры по привычке толпят-
ся на старых остановках - на 
Мухиной и на Захарова возле 
коррекционной школы № 7. 
Когда подъезжают маршрутки 
и троллейбусы, им машут ру-
кой - мол, тормози. И транс-
порт останавливается прямо 
на полосе - а куда деваться, не 
оставлять же людей стоять. Ес-
ли вы на автомобиле, придется 
объезжать.

ВЫСАДЯТ 200 ДЕРЕВЬЕВ
- Знали, что остановку пере-

несли? - спрашиваю стоящих 
женщин.

- Ну видели, и что? Неохота 
туда идти, - отмахиваются.

На длинном пешеходном 
переходе, связывающем но-
вые остановки на Захарова, 
еще не включили светофо-
ры. Вероятно, скоро они за-
работают, но пока пересечь 
дорогу - целый квест. Авто-

мобилисты не сильно-то хотят 
уступать: пришлось пропустить 
несколько машин, прежде чем 
кто-то притормозил.

В администрации пока не 
прокомментировали, когда 
включат светофоры и сделают 
ли в этой зоне дополнительные 
пешеходные переходы. Извест-
но только, что работы продол-
жатся еще около недели. А ког-
да обновление Академической 
закончат, здесь высадят больше 
200 деревьев - старые выруби-
ли, чтобы расширить проезжую 
часть и тротуары.

- Это один из наиболее мас-
штабных проектов в Сверд-
ловском округе за последнее 
десятилетие. Работы идут под 
надзором специалистов строй-
контроля из Новосибирска. 
Серьезных нарушений не за-
фиксировано, мелкие недочеты 
подрядная организация устра-
няет на месте.

Видео - на kp.ru

11.09.2023 Картина дня: Иркутск 

Почему в столице 
Приангарья проблема 
с ливневками
Регина РАХИМОВА

На вопросы «Комсомолки» 
ответил завкафедрой городского 
строительства и хозяйства ИРНИТУ.

На дворе сентябрь - здравствуй, дождливая пора. Ну какая 
же осень без осадков! Тут бы синоптикам выступить с заяв-
лением, мол, погода будет солнечной, теплой и сухой, но нет. 
Прогноз нерадужный: сентябрь ожидается особенно дождли-
вым. Первая неделя это доказала: ливень шел почти сутки. 
И более того, побит очередной рекорд, причем 120-летний 
давности: за день выпало 35 миллиметров осадков!

ТЕХНИЧЕСКИ ВОЗМОЖНО, НО ДОРОГО
Как только в городе начинается дождь, многие улицы пре-

вращаются в реки! Пешеходы и автомобилисты буквально 
тонут. Например, остановка «Лисиха»: кто там бывал в дождь, 
поймет. Беда Иркутска в ливневых канализациях, а точнее, 
в их минимальном количестве.

Горожане задаются вопросом, почему в Иркутске как не 
было ливневок, так и нет?

Почему вопрос с ливневками никак не решится, «КП» - Ир-
кутск» обратилась к Виктору Чупину, заведующему кафе-
дрой городского строительства и хозяйства ИРНИТУ.

- В Иркутске раздельная система водоотведения, - говорит 
Виктор Чупин. - Например, хозяйственно-бытовые сточные 
воды (канализационные) попадают в очистные сооружения. 
Протяженность таких сетей в городе примерно 720 кило-
метров. А ливневые сточные воды должны собираться по 
отдельным и самостоятельным системам. Но беда в том, 
что таковых в Иркутске не существует. Первые ливневки, 
которые строились еще 50 - 70 лет назад, создавались без 
расчетов на будущее. Это небольшие колодцы, между со-
бой не запитаны.

Виктор Чупин отмечает, что в Иркутске всего 180 кило-
метров ливневых сетей. Основная часть находится в Право-
бережном округе. Но город только ими не ограничивается! 
Более того, какие-то из тех немногих существующих забиты 
мусором и не работают.

- Технических проблем в вопросе строительства ливневок 
в городе нет. Сети теплоснабжения точно никак не могут 
мешать их созданию, - добавляет завкафедрой. - Эти комму-
никации проходят на глубине полутора метров максимум, а 
дождевые - на глубине трех метров. Не мешает прокладке 
канализации и плотная застройка. Есть современные тех-
нологии, которые позволяют устанавливать ливневки под 
домами и между ними.

НА ДЗЕРЖИНСКОГО НАШЛИ РЕШЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Выход из сложившейся ситуации - в создании централи-
зованной системы ливневой канализации. Все ливневки, 
уверен Виктор Чупин, можно объединить с обычной канали-
зационной системой, но это требует больших финансовых 
вложений - около 16 миллиардов рублей. Такую даже за год 
не возведешь, понадобится минимум лет пять.

- Но делать это надо. Если вода стоит, не уходит, грунт 
может размыть, - говорит Виктор Чупин.

В администрации Иркутска подтверждают, что большая 
часть центральной части города была построена без ливне-
вой канализации.

- Существуют только водопропускные и дождеприемные 
лотки, - комментируют в администрации Иркутска. - Их регу-
лярно прочищают силами МУП «Иркутскавтодор». В сильный 
ливень на улицах, в том числе отремонтированных в этом 
году, действительно образуются лужи. Полностью решить 
проблему невозможно, однако специалисты администрации 
рассматривают различные варианты исправления ситуации. 
Например, есть решение оборудовать улицу Дзержинского 
такой системой, которая обеспечит отвод воды со всех до-
рог, расположенных перпендикулярно.

Сейчас проектированием и ремонтом магистралей за-
нимаются подрядные организации, которые выбирают на 
конкурсной основе. Создание ливневок стоит очень доро-
го. Городской бюджет позволяет сделать не более одной 
ливневой канализации в год. Тем не менее работа ведется. 
Так, недавно в городке ИВААИУ у аллеи Генерала Калицова 
восстановили ливневую канализацию. А скоро на пересе-
чении улиц Ядринцева и Трилиссера обеспечат отвод воды 
с проезжей части.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Когда завершится ремонт 
Академической улицы

Остановку «Улица Мухиной» перенесут.

На Академической 
появился еще один 

островок безопасности.
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Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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Виктор ПРАВДИН 
(«КП» - Пермь»)

В Перми муж 
в припадке 
ревности отрубил 
жене руку.

28-летняя житель-
ница Перми Настя на 
встречу с нами прихо-
дит в платке, на обрубке 
руки - повязка. Инвали-
дом ее сделал муж: три 
недели держал в спальне, 
пристегнув к кровати 
наручниками, насило-
вал, бил, а потом обрил 
наголо и отрубил кисть. 

«Комсомолка» - пер-
вое СМИ, которому она 
согласилась рассказать 
свою историю, очень 
похожую на прогре-
мевшую на всю страну 
трагедию Риты Граче-
вой, которой муж не 

смог простить заявле-
ния на развод, вывез в 
лес и отрубил обе руки. 
Кстати, муж Насти знал 
об этой истории и од-
нажды обещал ей, что 
поступит так же. Тогда 
она не поверила…

ПОДЖЕГ
МАМИН ДОМ

- С Владом познако-
мились на семейном 
обеде шесть лет назад. 
Он племянник мами-
ного отчима. Уже че-
рез два месяца жили 
вместе. Год купалась в 
любви и заботе. А по-
том Влад пришел пья-

ным, схватил меня за 
волосы, усадил на стул 
и обрил наголо.

Тогда Настя убежала 
к маме, но Влад вымо-
лил прощение. Жили 
дальше: родился сын, 
мужу как бывшему дет-
домовцу дали двухком-
натную квартиру, семья 
купила машину. Стран-
но, Влад официально 
не работал, но деньги 
у него водились. Насте 
говорил, что зарабаты-
вает в интернете, жена 
не уточняла где - была 
счастлива.

Через год муж пре-
вратился в тирана. 
Дико ревновал. Не 
разрешал общаться с 
подругами, сестрами, 
мамой, требовал от-
вечать на звонки сию 
минуту, не краситься, 
не гулять.

- Я уехала к маме, а 
он… поджег ей дом. 
Угрожал, что сделает 
что-нибудь с родными, 
если не вернусь. Сейчас 
понимаю, какая была 
дура. Но сильно лю-
била. И видела, как он 
привязан к сыну.

«БУДЕШЬ ХОДИТЬ 
СО СЛОМАННЫМ 
НОСОМ!»

А потом Влад подсел 
на наркотики, бросил 
работу. На новую до-

зу деньги брал у жены 
(та в отличие от супруга 
трудилась помощницей 
оператора на пилора-
ме), тратил детские 
пособия. Влад не был 
агрессивным. Лишь од-
нажды стало страшно, 
когда муж подошел, по-
казал видео Маргариты 
Грачевой и сказал: «Из-
менишь, я с тобой так 
же сделаю». 

Это было весной 2023 
года - к тому времени 
супруги прожили вме-
сте уже шесть лет, сыну 
исполнилось пять.

В июне, после вы-
ходных, которые На-
стя с ребенком прове-
ла у мамы, дома опять 
случился скандал. Муж 
кричал, потом увел сы-

на в другую комнату, 
включил ему мультик, 
а сам взял наручники, 
пристегнул жену рукой 
к ноге и обрил наголо. 
Потом натянул бок-
серские перчатки, стал 
бить: «Хочу, чтобы ты 
ходила со сломанным 
носом».

Звучит дико, но ад с 
ежедневными избие-
ниями и насилием про-
должался три недели. 
Сына в комнату к ма-
тери озверевший нар-
коман не пускал. Для 
коллег Настя была на 
больничном, а мате-
ри покорно говорила 
в трубку, что у них все 
хорошо. Соседи сейчас 
говорят, что слышали 
глухие крики, но не ин-
тересовались, что там.

31 июня Влад принес 
табуретку, молоток и 
большой нож. Поста-
вил Настю на колени 
и велел положить руки 
на табурет.

- Меня трясло. Реветь 
уже не могла, умоляла 
остановиться. Он твер-
дил, что отрубит руки 
и посадит в гараже на 
цепь, как собаку.

Настя помнит каж-
дую деталь, как муж 
делал из нее урода…

- Восемь раз он уда-
рил меня молотком. Ре-
зал ножом, ругался, что 
не получается…

- А как же сын? Где он 
был все это время?

- Сидел в соседней 
комнате с мультиками. 
Из-за него я старалась 
громко не кричать, не 
пугать.

- Как все закончи-
лось?

- В этот же день. Я 
истекала кровью, бы-
ла почти без созна-

ния, когда он словно 
протрезвел. Сгреб ве-
щи в большую сумку. 
Начал одевать сына, но 
тот вырвался, забежал в 
комнату, увидел меня в 
луже крови, закричал. 
Муж ударил его и вы-
волок из квартиры. По-
том постучал соседке, 
сказал, что мне плохо. 
И уехал.

Настю успели спасти. 
Руку, увы, нет. 

Влада задержали на 
следующий день на 
съемной квартире с 
сыном. Ребенка поли-
цейские отвезли Насти-
ной маме, а мучителя 
отправили в СИЗО. 

- Он прислал три 
письма. Сначала обе-
щал просить прощения 
при встрече. А потом 
стал угрожать. Конеч-
но, для сына это шок. 
С ним работала психо-
лог, но никакой серьез-
ной травмы не выяви-
ли. Иногда он говорит: 
«Папа плохой, папа ма-
ме руку отрезал, но сей-
час папа в клетке. Я его 
не люблю, а маму очень 
люблю». Я очень люби-
ла Влада. Такое бывает 
только в кино. Но сей-
час осталась только жа-
лость. Понимаю, что он 
не оставит нас в покое. 
Поэтому мы переедем в 
другой город. Больше 
не хочу ничего о нем 
знать.

Ни
ко

ла
й 

О
БЕ

РЕ
М

ЧЕ
НК

О
/«

КП
» 

- П
ер

мь

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«КП» рассказала исто-
рию Анастасии сотрудникам 
пермской компании по раз-
работке бионических проте-
зов «Моторика». И скоро для 
Насти бесплатно сделают 
современный протез.

- В английской литературе есть такое понятие - «жерт-
ва ищет палача», - говорит руководитель пермского 
центра социально-психологической адаптации и 
терапии «Доверие» Людмила Кочкаева. - Позволяя 
неоднократно наносить себе удары, она сама становится 
источником подобной вседозволенности. А садист на-
ходит в этом удовольствие.

Настя попала в эмоциональную зависимость - это со-
стояние, при котором все мысли и действия сосредото-
чены исключительно на объекте любви в ущерб себе. 
Такая зависимость формируется у вполне обычных лю-
дей, они могут быть успешными, иметь хорошую работу, 
социальный статус, как героиня этой статьи, как Рита 
Грачева, но в какой-то момент их просто эмоционально 
подавили. Порой такая зависимость порождает страх 
остаться одной, потерять семью. Вот только искать при-
чину агрессии партнера в себе - это тупик. 

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

Жертва ищет палача

«С тобой будет то же, «С тобой будет то же, 
что с Маргаритой Грачевой»что с Маргаритой Грачевой»
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Влад каждый раз 
вымаливал у Насти 

прощение - и наконец 
все дошло до крайности.

� А В ЭТО ВРЕМЯ

Рита Грачева  - пример того, что 
даже самые страшные беды не конец 
жизни. Красавица пережила тяже-
лые отношения с бывшим мужем-
тираном, который в порыве ревности 
в декабре 2017 года вывез ее в лес 
и отрубил топором обе руки. Женщи-
не повезло: врачи смогли пришить 
одну конечность, а вторую ей теперь 
заменяет современный протез.

Рита не отчаялась и из родного 
подмосковного Серпухова вместе с 
двумя детьми переехала жить в Пе-
тербург. Здесь она нашла новую лю-
бовь - местного строителя Максима 
Андрющенко. Пара сыграла свадьбу 
и уже обзавелась совместным ре-
бенком. Теперь у Риты появилась та 
самая счастливая семейная жизнь, 
о которой она мечтала. 

- Сейчас я в Серпухове: мы приеха-
ли к маме, чтобы отпраздновать ее 
день рождения,  - рассказала Рита 
«КП».  - А так готовимся к школе: 
старшие дети пойдут в 3-й и 4-й клас-
сы. Младшему еще два годика, в 
садик он не ходит, я с ним сижу. В 
планах - переехать в большой дом, 
который мы начали строить во Всево-
ложском районе Ленобласти. Супруг 
хорошо зарабатывает, поэтому я по-
ка не работаю. Но есть небольшой 

доход от соцсетей и различных 
проектов. Так что ни в чем, к 
счастью, не нуждаемся, все хо-
рошо.

До недавнего времени бывший 
муж-тиран, который сейчас на-
ходится в колонии, перечислял 
детям алименты. Но в последнее 
время перестал. Почему - Мар-
гарита не знает.

- Полгода назад он был в тюрь-
ме, а где сейчас - не знаю. Вспо-
минаю ли я о нем? К счастью, в 
холодном поту не просыпаюсь, 
но переживания за будущее 
есть. Я совершенно не знаю, 
что будет, когда он выйдет из 
колонии.

Сейчас Рита ждет, когда ей 
заменят протез на руке. Заявку 
она подала еще полгода назад, 
но санкции осложнили этот про-
цесс:

- Стараюсь жить полноценной 
жизнью. Есть, конечно, огра-
ничения, я много чего не могу 
делать. Например, заколоть во-
лосы, застегнуть пуговицы, постричь 
ногти.

Кстати, в сентябре на экраны дол-
жен выйти сериал, снятый по жизни 
Маргариты Грачевой. Главную роль в 

нем исполнила актриса Анна Глаубэ, 
маму играет Ольга Кабо, часть сцен 
снималась в редакции «Комсомоль-
ской правды».

Подготовил Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»).
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Маргарита 
смогла стать 
и сильной, 
и красивой, 

и счастливой.

Рита ГРАЧЕВА: 

Жизнь на этом не заканчиваетсяЖизнь на этом не заканчивается

Рита Грачева 
рассказывает 

о себе в эфире 
Радио «КП» - слушайте 

на нашем сайте



Россия
www.kp.ru4 11.09.2023 А не хлопнуть ли нам по рюмашке?

Антон ФОКИН,
Алексей ВАРЕНОВ

Нынешний экономический кри-
зис в Европе, связанный в том чис-
ле и с санкциями против России, бьет 
по самому дорогому для европейцев - 
привычной еде и напиткам. Француз-
ское правительство объявило о выде-
лении 200 миллионов евро в качестве 
компенсации за уничтожение излиш-
ков винодельческой продукции.

В чем же причина? Оказывается, 
сейчас крупные винодельческие ре-
гионы Франции, особенно Бордо, 
испытывают трудности из-за падения 
спроса на их фирменные напитки. 
Во-первых, все больше европейцев 
переходят на пиво. В частности, со-
гласно последнему опросу Sowine, 
в 2023 году пиво на 1 процент опере-
дило вино среди любимых алкоголь-
ных напитков французов. Во-вторых, 
серьезно ударила по вину пандемия 
коронавируса, когда в результате 
закрытия ресторанов и баров вино-
дельни потеряли устойчивые каналы 
сбыта своего продукта. И, наконец, 
добила винокурни инфляция. У поку-
пателей стало меньше денег, а затраты 
на производство, наоборот, выросли.

Французская газета «Монд» приво-
дит слова одного из фермеров: «Се-
годня цена бочки вина в прода-
же составляет €650 - 700, при этом 
ее себестоимость €1200 - 1400, но по-
купателей все равно нет».

Спирт из уничтоженного вина мо-
жет быть продан другим компаниям 
для использования в производстве не-
пищевых продуктов, таких как дезин-
фицирующие гели для рук, чистящие 
средства и парфюмерия.

В июне министерство сельского 
хозяйства Франции также объявило 
о том, что потратит 57 миллионов 
евро на выкорчевывание около 10% 
всех виноградников в регионе Бор-
до (примерно 9,5 тысячи гектаров), 
а также о выделении дополнительных 
средств для стимулирования вино-
градарей к переходу на выращивание 
других сельскохозяйственных куль-
тур, например, оливок.

Между тем в ближайшее время 
французские виноделы могут стол-
кнуться с неожиданными конку-
рентами из Северной Европы. Пра-
вительство Финляндии объявило 
о планах получить в ЕС статус стра-
ны - производителя вина. Без него 
местные производители не имеют 
права производить виноградное ви-
но - по документам оно будет всего 
лишь «слабоалкогольным ферменти-
рованным напитком из винограда».

На протяжении последних двух 
десятилетий климатологи нашли 
множество порой неожиданных по-
следствий глобального потепления. 
В частности, они предупреждают 

о смещении к полюсам нашей 
планеты климатических зон, 
благоприятных для виноде-
лия. Раньше оно географи-
чески помещалось между 30-

й и 50-й параллелями, теперь 
же верхняя граница культивиру-

емой виноградной лозы пробивается 
к 60-й - широте Санкт-Петербурга, 
Хельсинки, Стокгольма и Осло.

Роль климата в виноделии ко-
лоссальна: даже легкое потепление 
меняет жизненный цикл лозы, ве-

дет к ухудшению качеств ягоды. 
Смещение заморозков и рост 
влажности провоцируют распро-

странение грибков и вредителей. 
Не говоря уже о возрастающем ри-
ске лесных пожаров, способных 
уничтожить целые винные ре-

гионы. По некоторым прогнозам, 
к середине века для виноделия будут 
потеряны значительные территории 
на юге Испании, Италии, Франции, 
Португалии и Калифорнии. Многие 
сорта винограда могут быть утрачены 
безвозвратно.

Уже сейчас в Финляндии суще-
ствует 25 винодельческих хозяйств, 
с лозой экспериментируют примерно 
в половине из них. Для сравнения: 
в Дании таких виноделен почти 90, 
в Швеции - тридцать, в Норвегии - 
около десятка. Наиболее распростра-
ненные сорта винограда - морозоу-
стойчивые (Соларис, Рондо, Видаль). 
К слову, первые два - чешско-
германские «внуки» гибридного сорта 
«Заря Севера», выведенного в СССР 
в 1936 году. Северные производители 
обычно начинают с производства бе-
лых и игристых вин, потом переходят 
на розе. Красные пока что даются 
им сложнее всего.

Но практичные финны готовят са-
ни летом. Несмотря на явное пере-
производство вина в ЕС, северянам 
вряд ли откажут в официальном ста-
тусе производителей: это будет явной 
дискриминацией. Пока им - в пяти-
летней перспективе - присвоят ис-
комый юридический статус, в Фин-
ляндии уже вырастят лозы, снимут 
первые урожаи и произведут первое 
виноградное вино. Там же подоспеют 
подъемные - отраслевые субсидии 
от Брюсселя, коих сейчас выдается 
более одного миллиарда евро в год. 
Появятся новые рабочие места, новые 
экспортные направления. Европей-
цы постепенно привыкнут к рондо 
из Лахти или наантальскому солари-
су, как некогда к бордосскому мер-
ло или темпранильо из Риохи. А там 
и еще потеплеет…
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- Господа 
виноделы, 
мы столько 
не выпьем, 
сколько вы 

производите!

Неожиданное последствие глобального потепления:Неожиданное последствие глобального потепления:

На смену французскому На смену французскому 
вину может прийти финскоевину может прийти финское

Каждую пятницу 
в 21.00 (мск) журналист 

Эдвард Чесноков разбирает 
по косточкам главные события 

минувшего дня в программе 
«Отдельная тема»

� ПЬЯНСТВУ - БОЙ

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Медики успешно 
испытали 
на обезьянах новый 
метод лечения 
от алкоголизма 
генной терапией.

Суть пьянства: алкоголики ис-
пытывают непреодолимую тягу 
к спиртному. Первая же доза 
«бьет по мозгам», провоцируя 
выработку дофамина  - гормо-
на, который вызывает эйфорию. 
Мозгу это нравится - он словно 
бы расслабляется и начинает 
лениться поддерживать есте-
ственный уровень дофамина са-
мостоятельно. Но жаждет его. 
То есть требует «повторить»  - 
еще раз, и еще, и еще…

Итог  - болезненная зависи-
мость, которую трудно преодо-
леть силой воли.

Американские ученые попро-
бовали, что называется, разо-
рвать порочный круг. Большая 

их группа, костяк которой 
составляли медики из Оре-
гонского научного и меди-
цинского университета и 
Университета Калифорнии,
сперва споила восемь макак, 
превратив их в законченных ал-
коголиков, а четверых потом вы-
лечила. Оставшиеся составляли 
контрольную группу.

Все обезьяны, участвовавшие 
в экспериментах, злоупотребля-
ли пивом крепостью в 4 граду-
са  - выпивали в день столько, 
что, по человеческим меркам, 
соответствовало примерно пяти 
большим кружкам. Или полови-
не поллитровки в пересчете на 
водку. Никто их не заставлял - 
пили сколько хотели.

Экспериментаторы выдели-
ли ген, который кодирует вы-
работку в мозгу сигнального 

белка GDNF - так называемого 
глиального нейротрофического 
фактора, участвующего в росте 
нейронов. Внедрили его в обо-
лочку вируса AAV2, способно-
го проникать в клетки мозга. 
И вкололи четырем макакам-
алкоголикам. По сути, заразили 
их «инфекцией трезвости». Ведь 
ген, по идее, должен был заста-
вить клетки мозга вырабатывать 
больше GDNF и восстанавли-
вать тем самым нормальную 
работу дофаминовой системы.

Идея сработала - пусть и не на 
все 100 процентов. Обезьяны, 
проходившие лечение, продол-
жили «квасить», но стали пить 
на 90 процентов меньше тех 
четверых, которых не лечили. То 
есть употребляли в умеренных 
количествах.

За «вставшими на путь ис-

правления» следили целый 
год  - они так и не начали зло-
употреблять.

Этих обезьян можно было бы 
вообще лишить спиртного - они 
легко бы перенесли введение 
«сухого закона».

Последующие анализы по-
казали, что у «леченых» макак 
уровни дофамина были выше, 
чем у собутыльников из кон-
трольной группы.

Результаты воодушевили уче-
ных на то, чтобы перейти от ма-
как к экспериментам на людях. 
Похоже, что их тоже получится 
избавить от алкогольной зави-
симости. А скорее всего, и от 
любой другой, включая пристра-
стие к наркотикам, курению, 
обжорству, сладкому, азартным 
играм. Или даже к прелюбодея-
нию. Генная терапия, однако…

Пока в Бордо Пока в Бордо 
выливают выливают 
красненькое красненькое 
в канаву, в канаву, 
в Суоми растят в Суоми растят 
морозоустойчивый морозоустойчивый 
виноград.виноград.

Четырех макак-алкоголиков 
инфицировали трезвостью



Россия
www.kp.ru 511.09.2023 Педсовет: проверка слуха

«Страну лишают культурного на-
следия!», «Выкинули Пушкина!», 
«Разобрались с Лермонтовым!», 
«Обидели Грибоедова», - который 
день грохочет учительско-родитель-
ское сообщество. Что случилось с 
классиками?

«ЕВГЕНИЯ ОНЕГИНА» 
И «МЕРТВЫЕ ДУШИ» СБРОСИЛИ 
С КОРАБЛЯ ИСТОРИИ?

- Это не шутка и не чья-то до-
садная ошибка. Из программы для 
подготовки к ЕГЭ по литературе 
исключили - готовьтесь… - Пуш-
кина, Лермонтова и Гоголя. Нет ни 
«Евгения Онегина», ни «Героя на-
шего времени», ни «Мертвых душ». 
Также нет Грибоедова, Жуковско-
го, Фонвизина, Державина и даже 
«Слова о полку Игореве». То есть 
вся русская литература до середи-
ны XIX века снесена под ноль. Ее 
больше нет и знать не полагается, - 
эмоционально высказался доцент 
СПбГУ Николай Карпов. - Список 
для чтения сокращен в несколько 
раз, зато пополнился зарубежными 
авторами - например, Умберто Эко 
и Томасом Стернзом Элиотом. Я ни-
чего не имею против этих прекрас-
ных писателей. Но программа для 
российских школ, в которую входит 
Т. С. Элиот, а Пушкин и Лермон-
тов даже не упоминаются, вызывает, 
мягко говоря, шок.

Школьные учителя, со своей коло-
кольни, распереживались, что дети те-
перь забьют на чтение произведений 
из нашего золотого фонда, потому что 
и так перегружены. А многие только в 
старших классах определяются, куда 
поступать, и берутся за книги.

- Никак нельзя лишать старше-
классников великой литературы! Уро-
вень восприятия текстов, например, 
того же Гоголя, сильно отличается. 
Когда я своим старшеклассникам 
рассказываю про истинные смыслы 
в «Ревизоре», о том, что это пьеса не 
про чиновников вообще, они с от-
крытым ртом слушают, - поделилась 
знакомая учительница и репетитор в 
одном лице, начитавшись ужасов про 
«отмену» классиков.

«Мы что же, зря на Пушкина время 
тратили?» - очнулись в коммента-
риях добросовестные выпускники, 
которые начали готовиться к ЕГЭ с 
10-го класса.

Дошло до того, что историю с демо-
версиями по литературе обществен-
ность признала диверсией. Еще и 

петицию запустили в интернете под 
названием «Верните Пушкина и Лер-
монтова в кодификатор ЕГЭ по лите-
ратуре». Счетчик подписей за четыре 
дня больше 35 тысяч накрутил.

«МЫ КЛАССИКОВ НЕ ОБИЖАЛИ»
Сразу три ведомства встали на защи-

ту классиков: Рособрнадзор (отвечают 
за проведение школьных экзаменов), 
Минпросвещения и ФИПИ - Феде-
ральный институт педагогических из-
мерений, тот самый разработчик зада-
ний к ЕГЭ. Именно в адрес директора 
института - Оксаны Решетниковой - 
летели самые увесистые инфобулыж-
ники за наплевательское отношение 
к «нашему всему».

- Не обижали мы классиков! - за-
верила Оксана Александровна, вы-
ступая в прямом эфире спецвыпуска 
программы «Образовательная сре-
да» (выходит в группе ВК Министер-
ства просвещения). - Мы обновили 
демоверсии и кодификаторы в со-
ответствии с новыми ФГОС (госу-
дарственными образовательными 
стандартами), которые обновились 
в конце 2022 года. Все изменения 

широко обсуждались, поэтому мы 
удивлены такой реакции.

Так вот, в стандартах и федераль-
ных образовательных программах 
прописано: в 5 - 9-х классах изучают 

классическую литературу, написан-
ную до середины XIX века. А в 10 - 
11-х - литературу второй половины 
XIX - начала XXI века. (Раньше не 
уточнялось, какие именно произве-
дения в каких классах изучают.) Это 
разделение отражено в ОГЭ, который 
сдают после 9-го класса, и в ЕГЭ, 
который сдают после 11-го. Но! Это 
не значит, что выпускникам Пушкин с 
Гоголем не понадобятся на ЕГЭ. Еще 
как понадобятся!

- Есть вопросы базового уровня, 
есть углубленного, - пояснила Ок-
сана Решетникова. - Например, в 
задании на сопоставление, а также 
в творческой части ребята смогут 
продемонстрировать весь свой чи-
тательский опыт и понимание лите-
ратурных процессов, обратившись к 
творчеству Пушкина, Гоголя, Лер-
монтова.

В демоверсии, опубликованной на 
сайте ФИПИ, действительно есть 
задание 10, где нужно сопоставить 
стихотворные произведения разных 

периодов, и задание 11 (сочинение), 
которое нужно написать на примере 
произведений предложенных на вы-
бор авторов.

- Заявления об исключении Пуш-
кина, Лермонтова и других класси-
ков не соответствуют действитель-
ности! В страшном сне такое нельзя 
представить! Увидели демоверсии, 
но недочитали или недопоняли, - от-
метил и министр просвещения Сергей 
Кравцов, комментируя скандальную 
ситуацию.

И добавил, что ЕГЭ по литературе - 
это экзамен по выбору и его сдают 
около 15% выпускников.

Однако еще есть итоговое сочинение, 
которое пишут все 11-классники в де-
кабре, и в перечне тем классики есть.

Опубликованные на сайте ФИПИ 
демоверсии - это пока проект, до 
октября будут проводить научно-
методические советы по всем пред-
метам ОГЭ и ЕГЭ, а окончатель-
ные варианты обнародуют в начале 
ноября. Возможно, будут внесены 
изменения, говорит директор ФИ-
ПИ, но незначительные, и гото-
виться к экзамену можно и нужно 
уже сейчас.

Какие необычные 
для нас дисциплины 
преподают в школах 
других стран, 
читайте на сайте KP.RU
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На самом деле классиков 
никто не обижал, 
оправдываются 

чиновники.

Правда, что Гоголя Правда, что Гоголя 
выгнали из ЕГЭ? выгнали из ЕГЭ? 
А Пушкин его знает!..А Пушкин его знает!..

КСТАТИ

Кто составляет 
задания

Составителей заданий ЕГЭ часто назы-
вают чиновниками и иронизируют: мол, 
что они понимают в школьной программе? 
Как пояснила Оксана Решетникова, в 
комиссиях по разработке КИМ (контроль-
но-измерительные материалы - так офици-
ально называют задания ЕГЭ) работают 
160 лучших специалистов-предметников 
(преподаватели вузов, школьные педаго-
ги, методисты), которых дополнительно 
обучали разработке инструментов оцени-
вания знаний. Плюс дополнительный пул 
экспертов, которых привлекают на раз-
ных этапах. Например, юристы проверя-
ют актуальность упоминаемой в заданиях 
по обществоведению нормативной базы.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Какой он, двор мечты? Давайте при-
думаем вместе! «Комсомольская 
правда» в Иркутске объявляет 
конкурс детских рисунков на те-
му «Двор моей мечты - 2023». 
Принять участие в нем могут 
ребята дошкольного и школь-
ного возраста со всей Иркутской 
области.

Голосование продлится до 
15.09.2023 на сайте irk.kp.ru. Чем боль-
ше лайков, тем выше шансы на победу!

По итогам конкурса выявляются один 
победитель и два призера в двух кате-
гориях - дети дошкольного и школьного 
возраста. Они получат памятные дипломы 
и детские подарки от спонсоров. Тор-
жественная церемония награждения 

пройдет в пресс-центре «Комсо-
мольской правды» и в эфире 
Радио «Комсомольская прав-
да» в Иркутске» (91,5 FM). А 
в газете и на нашем сайте 
irk.kp.ru появится статья о 

юных художниках и их рисунки.
Кстати, конкурс «Двор моей меч-

ты» проводится в рамках большого проек-
та «Герои нашего двора», который «Ком-
сомольская правда» проводит совместно 
с Общественной палатой Иркутска.

- От лица Общественной палаты Ир-
кутска я рад приветствовать участни-
ков конкурса детских рисунков «Двор 
моей мечты»! - говорит Михаил Лунев, 

член Общественной палаты Иркут-
ска. - Как мы все знаем, двор родного 
дома - это особое место в жизни каждого 
человека. Самые теплые воспоминания 
из детства тоже оттуда. Гоняли мяч, кру-
тились на каруселях, играли в снежки, 
знакомились, дружили… У очень многих 
лучшие друзья - как раз из детства. И для 
наших ребятишек тоже! Уважаемые роди-
тели, маленькие иркутяне, у вас есть уни-
кальная возможность проявить фантазию 
и поделиться своими представлениями 
о дворе своей мечты. Пригласите нас в 
удивительный и яркий мир вашего вооб-
ражения и покажите то, о чем мечтаете! 
Желаю всем удачи!

Картина дня:

Какой он, двор мечты? Давай-
те придумаем вместе! «Комсо-
мольская правда» в Иркутске 
объявляет конкурс детских ри-
сунков на тему «Двор моей мечты - 
2023». Принять участие в нем могут 
ребята дошкольного и школьного возраста 
со всей Иркутской области.

Голосование продлится до 15.09.2023 
на сайте irk.kp.ru. Чем больше лайков, тем 
выше шансы на победу!

По итогам конкурса выявляются один 
победитель и два призера в двух кате-
гориях - дети дошкольного и школьного 
возраста. Они получат памятные дипло-
мы и детские подарки от спонсоров. 
Торжественная церемония награждения 
пройдет в пресс-центре «Комсомоль-
ской правды» и в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» в Иркутске» (91,5 FM). 
А в газете и на нашем сайте irk.kp.ru появит-
ся статья о юных художниках и их рисунки.

Кстати, конкурс «Двор моей мечты» про-
водится в рамках большого проекта «Герои 

нашего двора», который «Комсо-
мольская правда» проводит со-
вместно с Общественной палатой 

Иркутска.
- От лица Общественной палаты 

Иркутска я рад приветствовать участни-
ков конкурса детских рисунков «Двор моей 
мечты»! - говорит Михаил Лунев, член Об-
щественной палаты Иркутска. - Как мы 
все знаем, двор родного дома - это особое 
место в жизни каждого человека. Самые те-
плые воспоминания из детства тоже оттуда. 
Гоняли мяч, крутились на каруселях, играли 
в снежки, знакомились, дружили… У очень 
многих лучшие друзья - как раз из детства. И 
для наших ребятишек тоже! Уважаемые ро-
дители, маленькие иркутяне, у вас есть уни-
кальная возможность проявить фантазию и 
поделиться своими представлениями о дворе 
своей мечты. Пригласите нас в удивительный 
и яркий мир вашего воображения и покажи-
те то, о чем мечтаете! Желаю всем удачи!

АКЦИЯ «КП»

2023». Принять участие в нем могут 

Иркутска.
- От лица Общественной палаты 

Иркутяне, 
участвуйте 

и получайте 
подарки.
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КСТАТИ
Как принять 
участие

Загрузите отсканиро-
ванный рисунок на наш 
сайт irk.kp.ru (перейдите по QR-коду) или 
отправьте на почту v.kudaeva@phkp.ru.
Также укажите имя, фамилию, возраст, 
город юного художника и напишите не-
большой рассказ о том, каким именно 
вы видите двор своей мечты.

Иркутяне, Иркутяне, Иркутяне, 

АКЦИЯ «КП»АКЦИЯ «КП»

пройдет в пресс-центре «Комсо-пройдет в пресс-центре «Комсо-

irk.kp.ru появится статья о 
юных художниках и их рисунки.

Иркутяне, 
участвуйте 

и получайте 
подарки.
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АКЦИЯ «КП»
КСТАТИ
Как принять участие

Загрузите отсканированный рисунок 
на наш сайт irk.kp.ru (перейдите по QR-
коду) или отправьте на 
почту v.kudaeva@
phkp.ru. Также 
укажите имя, фа-
милию, возраст, 
город юного 
художника и 
напишите не-
большой рас-
сказ о том, 
каким имен-
но вы видите 
двор своей 
мечты.

Sh
ut

te
rs

to
ck



Россия
www.kp.ru6 11.09.2023 Здоровье

Анна ДОБРЮХА

С 1 сентября вступили 
в силу новые правила 
предоставления платных 
медуслуг. Что изменится, 
разобралась «Комсомолка» 
вместе с экспертами.

Этот документ, начинающий 
действовать с первого дня осе-
ни, был принят еще нынешней 
весной. И за прошедшие месяцы 
успел обрасти немалым количе-
ством мифов, в основном - «стра-
шилок». Что меняется на самом 
деле, выяснила «Комсомолка» 
вместе с экспертами.

Гид по пользованию:Гид по пользованию:

Бесплатные услуги Бесплатные услуги 
в поликлиникахв поликлиниках
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Чтобы получить качественные медицинские услуги, 
предъявлять такой «документ» вовсе не обязательно. 

«КОПИТЕ ДЕНЬГИ «КОПИТЕ ДЕНЬГИ 
НА ЛЕКАРСТВА И СИДЕЛКУ»НА ЛЕКАРСТВА И СИДЕЛКУ»«НЕТ НАПРАВЛЕНИЯ - 

НЕТ ПРИЕМА»НЕТ ПРИЕМА»

«ПРИХВАТИЛО? 
ГОТОВЬ КОШЕЛЕК»ГОТОВЬ КОШЕЛЕК»

Чем пугают: новые прави-
ла позволяют брать плату 
за неотложную медпомощь. 
То есть когда явных при-
знаков угрозы жизни нет, 
но человека, что называет-
ся, прихватило: подскочила 
температура, артериальное 
давление, обострилась хрони-
ческая болезнь. Раз за неот-
ложку в принципе разреши-
ли брать деньги, то медики 
непременно этим воспользу-
ются и бесплатно по полису 
ОМС такой помощи теперь 
не допросишься, утверждают 
в соцсетях.

Как на самом деле:
- Новые правила не вводят 

никаких норм, на основе ко-
торых можно было бы сде-
лать вывод, что неотложную 
медпомощь должен оплачи-
вать лично пациент, - под-
черкивает эксперт по ОМС, 
вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков 
(ВСС) Дмитрий Кузнецов.

- Пациенты, как и прежде, 
имеют полное право бесплат-
но по полису ОМС обратить-
ся за неотложной помощью. 
Например, в случае обостре-
ния хронического заболева-
ния, при острой зубной боли, 
ушибах и так далее, - добав-
ляет член Общественного со-
вета по защите прав паци-
ентов при Росздравнадзоре 
Алексей Старченко.

! Напомним: по законодатель-
ству амбулаторная помощь 

в неотложной форме должна 
предоставляться в срок не бо-
лее 2 часов с момента обраще-
ния пациента. Если же человек 
оказался в критическом состо-
янии, когда есть угроза жизни 
(тяжелое отравление, травма, 
сердечно-сосудистая катастро-
фа и т. п.), то экстренная мед-
помощь оказывается бесплатно 
и незамедлительно даже при от-
сутствии гражданства, паспорта 
и полиса.

Чем пугают: если хочешь попасть к 
врачу, но нет направления, то придется 
платить. И за многие обследования и 
анализы теперь заставят раскошели-
ваться.

Как на самом деле:
- Каждый регион регулирует марш-

рутизацию пациентов для получения 
медпомощи по ОМС на своей терри-
тории, - поясняет Дмитрий Кузне-
цов. - Проще говоря, региональные 
власти определяют, к врачу какого 
профиля гражданин может записаться 
на прием сразу и сам, а к кому нужно 
направление. Это вполне разумно: да-
леко не всегда больной человек спосо-
бен разобраться, скажем, к неврологу 
ему нужно или к кардиологу.

Например, в Москве по ОМС мож-
но бесплатно обратиться напрямую к 
участковому врачу общей практики 
или терапевту (у детей - к педиатру), 
стоматологу, лору, хирургу и некото-
рым другим специалистам. К осталь-
ным - по направлению терапевта.

Если вы хотите попасть к доктору, 
который принимает по направле-
нию, но такого документа у вас нет, 
то медуслуга будет платной, поясняет 
Дмитрий Кузнецов. Но это вовсе не 
новшество, так было всегда. Просто 
новые правила закрепляют право са-
мостоятельного обращения к врачам 
государственных и муниципальных 
клиник на возмездной основе.

СОВЕТ
Чтобы узнать, к каким врачам можно 

бесплатно по ОМС обращаться напрямую, 
минуя терапевта, в вашем регионе, позво-
ните в кол-центр страховой медицинской 
компании (СМО), выдавшей вам полис ОМС.

Чем пугают: если вас положили в боль-
ницу, то за лекарства теперь придется 
платить. Если понадобится индивиду-
альное медицинское наблюдение, то оно 
тоже будет только платным.

Как на самом деле:
Если есть медпоказания для индиви-

дуального поста медицинского наблю-
дения в стационаре (например, паци-
ент находится в таком состоянии, что 
помощь может понадобиться в любую 
минуту), то эта услуга оплачивается 
за счет ОМС, подчеркивают экспер-
ты. Если же медицинских показаний 
нет, а больной человек и его близкие 
хотят повысить комфорт пребывания 
в больнице, то индивидуальный пост 
меднаблюдения считается дополни-
тельной платной медуслугой.

! При возникновении спорной си-
туации - есть ли медпоказания или это 
личное желание пациента - можно об-
ратиться за помощью к специалистам 
СМО, выдавшей полис ОМС.

Что касается лекарств, то человеку 
во время лечения в больнице должны 
бесплатно предоставляться все необ-
ходимые препараты в рамках перечня 

ЖНВЛП (жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препара-
тов). Бывает, что по медпоказаниям 
требуется замена на лекарство, не вхо-
дящее в перечень, - скажем, если у па-
циента обнаружилась индивидуальная 
непереносимость, аллергия, тяжелые 
побочные реакции. Тогда врачебная 
комиссия больницы вправе принять 
решение о необходимости назначить 
препарат за рамками ЖНВЛП - при 
условии, что такое лекарство входит 
в стандарты оказания медпомощи при 
соответствующих заболеваниях, пояс-
няет Алексей Старченко. В этом случае 
препарат тоже предоставляется паци-
енту бесплатно.

Если же лекарство не входит в пе-
речень ЖНВЛП либо решение о его 
назначении за рамками перечня не 
подтвердила врачебная комиссия, то 
препарат покупается за счет личных 
средств пациента.

! Выяснить, законно ли вас просят опла-
тить то или иное лекарство в стационаре, 

вы также можете у специалистов страховой 
компании, выдавшей вам полис ОМС.

- Новые правила упорядочивают оказание платных 
медуслуг как раз для того, чтобы противостоять 
злоупотреблениям, - считает вице-президент ВСС 
Дмитрий Кузнецов.

НЕ СТАНЕТ ЛИ 
БОЛЬШЕ 

ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЙ?
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ВОПРОС - РЕБРОМ

                - В документе 
подчеркивается, что при заключении 
договора пациента обязательно должны 
информировать о возможности получить 
необходимую медпомощь бесплатно, по ОМС. 
А если у человека возникают вопросы - 
что полагается по полису и законно ли 
требование об оплате, - он всегда 
может проконсультироваться 
в компании, выдавшей ему полис.

При обсуждении новых правил 
в интернете и соцсетях 
высказывается опасение: 
в реальности платных 
медуслуг будет все больше. 
А помощь по полису ОМС 
постепенно сокращают…

Как сохранить 
анонимность

Новые правила закрепляют право паци-
ента на получение платных медуслуг ано-
нимно. Что это значит и как будет выгля-
деть на практике?

- Любая помощь, которая оказывается 
по полису ОМС, исключает анонимность. 
Пациент должен предоставить поликли-
нике или больнице свои личные данные 
и предъявить документ, удостоверяющий 
личность. Если же человек обращается за 
платными медуслугами, то вправе сделать 
это анонимно. В таком случае при заклю-
чении договора об оказании услуг данные 
пациента записываются с его слов, предъ-
являть документальное подтверждение не 
требуется, - рассказывает Дмитрий Куз-
нецов. 

- Дмитрий Юрьевич, а если человек ле-
чился анонимно, назвал вымышленные 
ФИО, а потом оказалось, что медуслуги не-
качественные, - как отстаивать свои права?

- Это может быть затруднительно. Разби-
рательство в таких случаях входит в компе-
тенцию Росздравнадзора и Роспотребнад-
зора (в рамках отдельных полномочий). А 
также органов правопорядка в зависимости 
от тяжести вреда здоровью из-за некаче-
ственных медуслуг.

Как сохранить 
В ТЕМУ

МИФ 1 

«НЕТ НАПРАВЛЕНИЯ - «НЕТ НАПРАВЛЕНИЯ - «НЕТ НАПРАВЛЕНИЯ - 
МИФ 2 МИФ 3 
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Глава НАСА Билл Нельсон за ми-
нувшее лето дважды выступил с од-
ним и тем же заявлением. Лунная 
вода, сказал он, - достояние всего 
человечества. Она «Богом данная». И 
не должна достаться китайцам. Ки-
тайцы ею не поделятся! А вот мы, 
американцы, широкая душа. Мы, как 
фонтан забьет, всех позовем, прихо-
дите напиться.

Кто у нас широкая душа, это боль-
шой вопрос. Но что за фантасмагория-
то вообще?

Лунную воду, которую никто не 
видел, уже делят. И не только воду - 
Луну делят. Кому она достанется? 
И что на ней ловить? Какие такие 
полезные ископаемые? Решили разо-
браться.

«НАЛЕЙТЕ ПОЛНЫЙ БАК!»
Раз заикнулись про лунную воду - 

с нее и начнем. В эти дни на Юж-
ном полюсе Луны, где якобы воды 
не меньше, чем в Великих амери-
канских озерах, работает индийский 
ровер. Все ждут, найдет воду или нет. 
Почему вода так ценна - понятно, 
можно строить обитаемую базу и по-
ить космонавтов, растения выращи-
вать. Реже вспоминают, что вообще-
то вода легко разбирается на ракетное 
топливо. 

Это меняет дело. Можно строить 
ракеты прямо на лунной базе. 

КИСЛОРОД ВЕЗДЕ, 
А ДЫШАТЬ НЕЧЕМ

А еще чем поживиться?
Кое-какие богатства видны даже с 

Земли. И даже любителям. Луна - бо-
гатый мир. Астрономы-любители на-
учились фотографировать «цветную 

Луну». Серый диск вдруг окрашива-
ется зеленым, синим и коричневым. 
Каждый цвет - свой минерал. Синего 
особенно много. Это титан. Там его 
вдесятеро больше, чем на Земле.

На нашем спутнике, конечно, нет 
нефти, угля и газа. Все это - про-
дукты жизни. Но есть то, что 
порождают вулканы и радиа-
ция. В первую очередь это 
металлы. Железо, магний, 
кальций, алюминий (тоже 
компонент ракетного топли-
ва), марганец… Впору стро-
ить металлургический завод! 
Но как плавить, ведь нужен 
кислород. Тоже мне проблема: 
лунный грунт на 45% по массе со-
стоит из кислорода. Придуманы уже 
минимум 20 способов его извлекать. 
Энергия? Солнечная! Две недели 
день, и ни единого облачка. Мож-
но взять целый кратер и выстлать 
его солнечными панелями. Которые 
тоже делать на месте, из подножных 
материалов.

Кое-чего на Луне, однако, нет, при-
дется ввозить. Например, нет фтори-
да калия (важный элемент многих 
технологий), мало углерода. Как же 
без углерода плавить сталь? А он и не 
нужен, лунное железо не надо обо-
гащать, оно чистое, без примесей.

Конечно, многие технологии при-
дется переизобрести. Новая плане-
та - новая жизнь. Но тем интереснее.

Как Луну «пилить» будем?Как Луну «пилить» будем?
Клуб любознательных

Начинается Начинается 
главная битва главная битва 

XXI века XXI века 
за спутник Земли.за спутник Земли.

Мы задали несколько во-
просов одному из ведущих 
в России, да и в мире, спе-
циалистов по Луне доктору 
физико-математических 
наук, профессору Вла-
диславу Шевченко.

- Лунная вода - не миф?
- Ее несколько раз на-

дежно зафиксировали дис-
танционными методами. И 
прибором, разработанным 
в России, который стоял на 
американском спутнике. И 
индийской миссией «Чандра-
ян-1». Но что это за вода, мы 
пока не знаем. Ведь, скорее 
всего, воду на Луну занесли 
кометы. Кометы приходят к 
нам с далеких окраин Сол-
нечной системы (облако Оо-
рта), а то и из меж звездного 
пространства. Я говорил с 
биологами, они настроены 
так: «Подожди, пока мы во-
ду не увидели, непонятно, 
сможет ли человек ее пить». 
Какие там примеси? Что с 
человеком будет, если вы-
пьет?

А вот для производства 
ракетного топлива она го-
дится. Есть планы: запускать 
ракеты к Марсу с Луны, это 
очень эффективно. Вода 
легко разлагается на кис-
лород и водород, то и дру-
гое - готовые компоненты 
для топлива.

- Каково главное богат-
ство нашего спутника?

- Редкоземельные эле-
менты. На Земле они 
кончаются. Через 40 лет 
добудем все, и высокотех-
нологичная промышлен-
ность встанет. Придется 
копать очень глубокие 
шахты. Подсчитали: вы-
годнее возить с Луны. Там 
эти элементы прямо на по-
верхности. Требуется нечто 
вроде бульдозера, и все. В 
кратере размером с МГУ 
(главное здание и террито-
рия рядом), если кратер об-
разован металлическим ме-
теоритом, 20 тонн чистого 
железа (не надо добывать 
его из руды, обогащать), 
3,6 тонны никеля, 180 кг 
кобальта и 1 кг платинои-
дов. Сопоставьте с рыноч-
ной стоимостью этих ме-
таллов и увидите, что все 
затраты окупятся.

Другой пример - элемент 
калифорний. Незаменим в 
электронике, медицине… 
На Земле его получают ис-
кусственно. Грамм (грамм!) 
стоит 27 миллионов долла-
ров. На Луне есть места, 
где он образовался есте-
ственно и просто лежит на 
поверхности.

- Почему же на столь-
ко лет о Луне забыли и 
не пытались эти ресур-
сы поднять?

- Я спрашивал у ребят, 
которые работали с про-

граммой «Аполлон», что же 
вы забросили? Объясняют: 
по международным догово-
рам ресурсы Луны - достоя-
ние человечества. И вот, 
дескать, мы потратимся, а 
потом придут представите-
ли других стран: «Где наша 
доля»?

Недавно частная компа-
ния Moon Express получила 
от правительства США пра-
во разрабатывать ресурсы 
Луны. В обход международ-
ных договоров 1960-х, так 
получается. Компания оце-
нила все лунные ресурсы 
в 14 квадриллионов дол-
ларов. Конечно, рано или 
поздно человечество по-
тянется к такому кушу. Я 
думаю, скорее рано. � ИДЕЯ

Вспомним 
Антарктиду

Там нельзя воевать и нельзя ничего про-
изводить, добывать. Там есть зоны ответ-
ственности, но нет территориальной при-
надлежности. «Антарктический порядок» 
родился после разрешения Карибского 
кризиса. Мир с облегчением избавился от 
угрозы ядерной войны. Мощный Советский 
Союз выступал гарантом мира. США вывели 
из Антарктиды войска (а держали прямо 
на Южном полюсе!). Их так напугали наши 
ракеты на Кубе, что они соглашались на 
все, лишь бы они исчезли. Наступала раз-
рядка. Другие времена, другой расклад сил.

Воду на Луне открыла наша 
станция «Луна-24» в 1976 году. 
Открытие хранили в тайне. Но 
не сохранили. В 90-е передали 
американцам датчик, те постави-
ли его на спутник и обнаружили 
воду уже сами. В 2009 году ин-
дийский аппарат «Чандраян-1» 
находит огромные запасы на Юж-
ном полюсе. Всего на Луне не 
менее 270 миллиардов тонн во-
ды. Чтобы закрепить приоритет, 

американцы стали утверждать, 
что вода была еще в грунте, кото-
рый привезли «Аполлоны» (может, 
и была, но он был безнадежно 
загрязнен и для исследований не 
годился). США передают миссии 
«Чандраян-3» сущую ерунду, от-
ражатели (зеркала). Это делает 
их соучастниками проекта. Если 
«Чандраян-3» наконец-то коснет-
ся воды, это будет и американ-
ское открытие. 
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...Это мое, 
и это мое тоже!

В 1967 году появился Договор о кос-
мосе. На сегодня бумагу ратифицировали 
110 стран и еще 23 подписали. То есть это 
документ, с которым согласны все. Суть 
проста: Луна не может принадлежать нико-
му. Суверенитет распространяется только 
на сам космический аппарат. Вот постро-
ил станцию, она твоя. А Луна под ней не 
твоя. Оборудование на шахте твое, а сама 
она - общая.

Еще на Луне нельзя строить военные 
базы. Испытывать оружие. Проводить ма-
невры. Военные ракеты можно крутить по 
орбите Земли (но строго без ядерных за-
рядов), а на Луну их тащить нельзя. Вот 
такой хороший договор.

Но где здесь интерес капиталиста? Ты 
добыл  - со всеми делись? И в 2020 году 
НАСА инициирует Соглашения «Артемида», 
которые развязывают частникам руки. Ни-
чье? Значит, твое! Китай и Россия наотрез 
отказались их подписать. Тогда же Штаты 
приняли закон, который прямо разрешает 
коммерсантам добычу ресурсов.

Пока все это выглядит как монолог шку-
ры неубитого медведя. По Южному полюсу 
робко крадется индийская машинка. США 
громыхают словами, но лететь им на Луну, 

по сути, не на чем. Экс-
периментальные ко-

рабли исправно 
взрываются. 

Илон Маск, 
надеждуш-
ка вашинг-
тонская, к 
космосу, по-
хоже, слег-

ка охладел. 
Успехи Китая 

велики, но СССР 
в свое время делал 

вещи и покруче. А мы? А 
что мы? Мы тоже пока не можем повторить 
собственных успехов.

Но это пока. Все может быстро пере-
мениться. А мир лучше не станет. Скорее 
всего, мирного освоения Луны не видать. 
И XXI век вполне может оказаться столети-
ем битвы за Луну. Как этого не допустить? 
Из сентября 2023 года решения не про-
сматривается. Международные институты 
слабы и ангажированы. Хищные страны 
что хотят, то и творят. Никакой дырявый 
договор 1960-х годов, конечно, не остано-
вит военщину, которая спит и видит Луну 
вооруженной. Будем надеяться на лучшее 
и готовиться к реальности.

Подготовил Евгений АРСЮХИН.

ВОПРОС - ВОПРОС - 
РЕБРОМРЕБРОМ

Есть ли там Есть ли там 
золото и алмазы?золото и алмазы?
Да. Но золота мало, а алмазы Да. Но золота мало, а алмазы 

представлены в виде пыли. И из представлены в виде пыли. И из 
этой пыли вряд ли получится этой пыли вряд ли получится 

со орудить бриллиант.со орудить бриллиант.

 �� КОМПЕТЕНТНОКОМПЕТЕНТНО

«Вода есть. Но неизвестно, «Вода есть. Но неизвестно, 
можно ли ее пить»можно ли ее пить»

КСТАТИ

Штаты присосались 
к «Чандраяну»...
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Какую суперзвезду для боль-
шого кино открыл режиссер 
Роже Вадим? 8. Какая актри-
са пробовалась на главную 
роль в телефильме «Чаро-
деи»? 9. Сочинитель «Немец-
кого реквиема». 10. Рисунок 
всем на смех. 11. Модный 
позер. 14. «В море жизни 
я - фрегат, потерпевший ...». 
15. Абориген Петрозаводска. 
16. Какой хоккеист стал зна-
меносцем чешской сборной 
на открытии ОИ в Ванкуве-
ре? 18. Перекати-поле для 
ботаника. 20. Враг хорошего 
настроения. 21. Вариация на 
тему револьвера. 23. Кому 
служил библейский полко-
водец Олоферн? 24. Лицо 
лейтенанта Коломбо. 25.
Звездный псевдоним Натали
Хершлаг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Шашка в роли Термина-

тора. 2. Кедровый ящик с 
опилками для релаксации 
в японской бане. 3. Преды-
стория, рассказанная язы-
ком кино. 4. Какой князь 
опрокинул одним ударом 
Хазарский каганат? 6. Био-
энергетическая оболочка. 
7. Рассветная ... 9. Совет-
ский киногерой, списанный 
с Максима Перепелицы. 
11. Одетта из «Лебединого 
озера». 12. Длительные га-
строли звезды. 13. Солист 
народного хора. 14. Самая 
северная страна Европы, 
не имеющая выхода к мо-
рю. 17. Чему букварь учит? 
18. Какой голливудский 
Майкл засветился среди 
тех, кто играл Бэтмена? 19.
Мэнни из «Ледникового пе-
риода». 22. Во что играет в 
клубе жена героя рассказа 
«Богатая жизнь» Михаила 
Зощенко?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Бардо. 8. 
Алферова. 9. Брамс. 10. Карикатура. 11. Фат. 14. Бедствие. 
15. Карел. 16. Ягр. 18. Качим. 20. Негатив. 21. Наган. 23. 
Навуходоносор. 24. Фальк. 25. Портман. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Дамка. 2. Офуро. 3. Приквел. 4. Святослав. 6. Аура. 7. Дымка. 
9. Бровкин. 11. Фея. 12. Тур. 13. Запевала. 14. Беларусь. 17. 
Грамота. 18. Китон. 19. Мамонт. 22. Лото.

�  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
- Чтобы мужчина нашел 

что-либо в холодильнике, 
оно должно находиться на 
уровне глаз и бегать по пол-
ке, привлекая внимание.

- Мышь, что ли?
�  �  �

На соревнованиях по 
брейк-дансу победил не-
мой, пытавшийся сооб-
щить о пожаре...

�  �  �
Отдыхаю в Испании. Ем 

хамон, пью риоху.
А хочется в Сочи, шашлы-

ков и «Апсны».
Но нельзя.
Доходы не позволяют.

�  �  �
Учебный год - как бе-

ременность: длится де-
вять месяцев, а тошнить 
начинает уже со второй 
недели.

�  �  �
В магазине мужчина робко 

обращается к женщине:
- Простите, вы не подска-

жете, в какой отдел этого 
магазина вы бы пошли, если 
бы у вас было пять тысяч 
рублей?

- В косметический.
- О, спасибо большое! По-

бежал искать жену!
�  �  �

- Наши супермарке-
ты - это жуткое кида-
лово! Постоянно надо 
смотреть, чтобы не под-
ложили просроченные 
продукты, этикетку на 
товаре не подменили 
или при расчете на кас-
се не обманули...

- А ты часто ходишь в 
супермаркет?

- Да каждый день! Я 
там работаю.

Весь архив анекдотов 
от «КП» - на kp.ru

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 12 сентября

Иркутск  +7…+10 +18…+19

Бодайбо  +4…+6 +11…+12

Братск  +6…+8 +12…+13

Ербогачен  +3…+5 +9…+10

Тайшет  +8…+10 +15…+16

Усть-Илимск  +5…+6 +11…+12

Давление 718 мм рт. ст.
(норма для сентября - 723)
Относительная влажность 
воздуха 53%
(норма для сентября - 71%)
Ветер западный, 2 - 3 м/с
Восход - 06.32          Луна
Закат - 19.27         убывает

ДЕТИ В ПОГОНАХ 2023
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�  �  �
На самом деле подзем-

ные переходы - это госу-
дарственная программа 
поддержки отчаявшихся 
музыкантов.

�  �  �
В поезде.
- Вы белье брать будете?
- Сколько стоит?
- 120 рублей, чистое - 150, 

сухое - 180.
- Мы прогрессию поняли, 

что в конце?
- С пододеяльником...

�  �  �
Школьник, оставшийся 

на второй год, предска-
зывал одноклассникам 
будущее...

�  �  �
Встречаются два друга. 

Один другому говорит:
- Ты знаешь, все говорят, 

что моя девушка похожа на 
Божью Матерь.

- А фото есть?
- Есть.
- Дай посмотреть... Ох, 

Матерь Божья!

�  �  �
Улитка - это такой чер-

вяк, который повсюду та-
скает свою ипотеку.

�  �  �
Жизнь у нас интересная, 

но, блин, нервная. 
Поэтому мы веселые, но 

злые.
�  �  �

В интернете резко упа-
ло число комментариев 
от ведущих политологов, 
экономистов и экспертов 
- школота ушла учиться!

�  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Данил КОВЫЛИН, ИркутскДанил КОВЫЛИН, Иркутск
- Хочу стать спасателем, потому что эта профессия - Хочу стать спасателем, потому что эта профессия 
одна самых героических. Мой дедушка тоже был одна самых героических. Мой дедушка тоже был 

спасателем, чем я очень горжусь. Спасатели - спасателем, чем я очень горжусь. Спасатели - 
храбрые, выносливые, отважные и ответственные храбрые, выносливые, отважные и ответственные 

люди, которые имеют доброе и чистое сердце. люди, которые имеют доброе и чистое сердце. 

Участвуй в конкурсах на сайтеУчаствуй в конкурсах на сайте www.irk.kp.ruwww.irk.kp.ru


